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События: 

«Говорят, что хотят вспомнить молодость»: как живут оставленные 

студентами лагеря «Медик» и «Кордон» 

https://sntat.ru/obshchestvo/govoryat-chto-khotyat-vspomnit-molodost-kak-lagerya-

medik-i-kordon-na-/ 

15.09.19 

Некогда популярные среди студентов Татарстана лагеря «Кордон» и «Медик», 

которые находятся на живописном берегу Волги в Лаишевском районе республики, уже 

которое лето не принимают гостей. Громадные заброшенные территории кажутся 

странным явлением, поскольку земли у воды всегда были желанным местом для летнего 

отдыха. 

Корреспондент и фотограф «Татар-информ» отправились в бывший лагерь КФУ 

«Кордон», чтобы посмотреть, как там обстоит ситуация сегодня, и вспомнить, как 

«Кордон» принимал гостей раньше. 

Попасть на нее не составило особого труда – в заборе сплошные дыры. На 

территории нас ждали мрачные постройки, заросли травы и зловещая тишина. Даже не 

верится, что здесь когда-то кипела бурная студенческая жизнь. У нас, конечно, были 

некоторые опасения насчет охраны и злой собаки, но пройти через лагерь к Волге удалось 

совершенно беспрепятственно, к нам никто не вышел. Вот только дорожку в реке 

обнаружили с трудом - по этой тропе давно не ступала нога человека. 

Деревянные постройки пустуют, территория заросла бурьяном. Возле некоторых 

домиков еще остались покосившиеся столы и скамейки, а вот уличные умывальники из 

металла пропали. От танцевальной и спортивной площадок лагеря КФУ остались лишь 

воспоминания. 

На самом берегу Волги находится заброшенная кирпичная столовая, а рядом вдоль 

берега стоят дачные домики, в некоторых из них в пятничный вечер удалось застать 

хозяев. 

 
«Раньше кипела жизнь, а сейчас все заброшено» 

Александра Сергеевна Каюкова отдыхает на даче с двумя внуками практически до 

осени. Она приезжает в домик на Волгу с 12-летнего возраста, в общей сложности – около 

https://sntat.ru/obshchestvo/govoryat-chto-khotyat-vspomnit-molodost-kak-lagerya-medik-i-kordon-na-/
https://sntat.ru/obshchestvo/govoryat-chto-khotyat-vspomnit-molodost-kak-lagerya-medik-i-kordon-na-/
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48 лет. Как в былые времена было весело и шумно на «Кордоне» женщина отлично 

помнит. 

«Лагерь был очень хороший. Вот здесь была столовая, а там подальше постоянно 

проходили дискотеки. Студенты на берегу строили разные фигуры… Около столовой 

раньше работал небольшой ларек, где можно было купить мороженое и свежие булочки, 

молочные продукты. На берегу когда-то была пристань, можно было прокатиться до 

«Казани» на «мошке», ходили ракеты. Этот лагерь пустует уже лет семь», – рассказала 

дачница. 

К лагерям «Медик» и «Кордон» ведет узкая грунтовая дорога через лес. Спуск по 

ней длится примерно пять километров. В период сильных дождей проехать здесь 

достаточно сложно. Особенно сложно бывает разъехаться по скользкому грунту со 

встречной машиной. Местами в этом районе обрушается берег, который никто не 

укрепляет. Возможно, поэтому лагерь не работает, предполагает наша собеседница. 

У меня здесь дача с 1965 года. Все эти дачи вокруг – собственность профессоров и 

сотрудников КГУ. Дорога через лес, конечно, отвратительная. Если бы был лагерь, 

возможно, ее бы отремонтировали. Сейчас здесь только дачники, а раньше были 

студенты, работала столовая. Раньше здесь кипела жизнь, а сейчас все заброшено», – 

рассказал дачник Александр Андреев. 

Местный сторожил Людмила Корасева приезжает на протяжении 59 лет, с 13-

летнего возраста. Небольшой дачный домик ей достался по наследству от отца, который в 

свое время работал в стройчасти КГУ. 

«Раньше лагеря КГУ не было. Через поляну стояла большая крытая палатка на 

несколько кроватей, где жили работники университета. Потом здесь поставили фанерные 

домики, которые со временем стали гнить, сыреть и портиться. Ректор университета 

разрешил ставить сотрудникам свои одноэтажные дома. Второй этаж строить не 

разрешали», – рассказала собеседница. 

Она рассказала, что «Кордон» сначала был палаточным лагерем, а потом уже 

построили бараки из арбалитовых блоков, привезли земснаряд и создали искусственный 

пляж. Потом поставили одноэтажную столовую, провели воду. В лагере возвели 

танцевальную и баскетбольную площадки, футбольное поле. Здесь постоянно проводили 

разные соревнования. 

«Тут тренировались баскетболисты и спортсмены со всего союза, на пляже 

проходили водные соревнования, день Нептуна. Бывший мэр Казани Камиль Исхаков 

часто отдыхал на «Кордоне», был нашим другом. Нам с лагерем было весело: в столовой 

проводили танцы, работал кинотеатр. Мы вместе со студентами играли в спортивные 

игры. Мое детство и молодость проходили в этом лагере. Я слышала много отзывов от 

студентов КФУ, которым не нравится в нынешнем лагере на Яльчике», – сказала 

Людмила Корасева. 

Пообщавшись с местными дачниками, мы узнали, что «Кордон» хоть и заброшен, но 

все-таки охраняется, и отправились искать охранника. Оказалось, что он живет на 

территории лагеря. Мужчина сообщил, что, круглогодично охраняет данную территорию 

уже на протяжении 18 лет. Пожаров за это время, к счастью, не было. Вот только сюда 

часто наведываются незваные гости. 

«Недавно выгонял три партии. Все ходят и ходят: и дети, и взрослые. Я говорю: 

«Что вы хотите? Лагерь не работает». А они говорят, что хотят вспомнить молодость… 

Многие тут приезжают молодость вспоминать», – сказал охранник Альберт Биктемеров. 

По его словам, в арбалитовых домах проваливается пол и текут крыши. Тенты над 

танцевальной и баскетбольной площадкой сломались потому, что не выдержали снега. 

Согласно его данным, лагерь не работает уже восемь лет. 

Далее мы отправились в лагерь «Медик» от КГМУ, который находится неподалеку. 

На месте нас встречала печальная вывеска с облупленной синей краской, упавшая с 
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металлической опоры и стоявшая прямо на земле. В отличие от «Кордона» лагерь 

находится за сплошной металлической оградой, поэтому на его территорию мы не попали. 

Но из-за забора было видно, что все строения нуждаются в капитальном ремонте. 

Оказалось, что этот лагерь тоже охраняется, но охранника на месте не оказалось. Также 

его не оказалось и по месту жительства – в доме неподалеку. Двери были закрыты, нас 

встретил грозный лай собаки. В результате удалось пообщаться только с местными 

дачниками. 

«Я живу здесь более 50 лет. Когда лагерь работал, мы ходили туда обедать. Там 

можно было купить всего за 70-80 копеек первое, второе и компот, но это было так давно. 

В лагере проводились танцы, работал кинотеатр. «Медик» не работает уже лет 20. Лишь 

четыре года назад в сентябре сюда привозили первокурсников, но без ночевки. Раньше 

здесь и забора не было, его поставили года три-четыре назад. В этих домиках жить 

невозможно и никакой реконструкции там сейчас не проводится», – сообщил дачник. 

«Содержание объектов возложено на арендаторов» 

Что же стало с некогда популярными и любимыми студентами летними лагерями от 

ведущих вузов республики и что с ними будет дальше? «Татар-информ» направил 

официальные запросы в вузы и, поскольку это охраняемый лесной массив не берегу 

Волги, в Минлесхоз РТ. Из официального ответа из последнего ведомства стало известно, 

что оба лагеря находятся на территории лесного фонда и на оба лесных участка имеются 

свидетельства о праве собственности. В соответствии с условиями составляемых 

договоров аренды лесных участков, содержание объектов возложено на арендаторов, как 

и осуществление государственного лесного надзора. 

«Студенческий лагерь потребительский кооператив База отдыха «КГУ-Кордон-1» 

договором аренды лесного участка от 27.11.2015 предоставлен в аренду сроком на 49 лет. 

ПКБО «КГУ- Кордон-1», расположен в квартале № 79, выдела 16, 19, 20, 25, общей 

площадью 5,2621 га Матюшинского участкового лесничества Пригородного лесничества. 

Арендная плата за один год составляет 55,6 тысяч рублей. Также имеется проект освоения 

лесов с положительным заключением государственной экспертизы», – сообщили в ответе 

на официальный запрос в Минлесхозе РТ. 

Как объяснил «Татар-информ» ведущий консультант Минслехоза РТ Эдуард 

Иванов, база отдыха «Медик» от КГМУ предоставлена в бессрочное пользование. 

Заключен соответствующий договор аренды. Помимо договоров аренды или бессрочного 

пользования существуют проекты освоения лесов, где указаны все проектируемые 

объекты, вплоть до аншлагов и скворечников. Кроме того, проведена госэкспертиза. 

«База отдыха «Медик» от КГМУ предоставлена в постоянное (бессрочное) 

пользование, договор от 6.12.2010 . База расположена в квартале № 82, выделы 15, 18, 20, 

21, 24, общей площадью 4,79 га Матюшинского участкового лесничества Пригородного 

лесничества. Также имеется проект освоения лесов с положительным заключением 

государственной экспертизы», – сказано в ответном письме Минлесхоза РТ. 

«Кордон» выведен из эксплуатации 

На официальном сайте КФУ есть короткая справка о «Кордоне». В ней сказано, что 

оздоровительно-спортивный студенческий лагерь находится в 30 километрах от Казани на 

живописном берегу реки Волга. Общая площадь лагеря составляет 4 га. Это лагерь 

летнего типа, рассчитан на размещение 200 человек в смену. Всего за четыре летние 

смены в лагере отдыхает 800 студентов. На территории лагеря имеется 5 арболитовых 

одноэтажных корпусов, по 8 комнат на 3-4 человека в каждом и 2 двухэтажных щитовых 

домика типа «Шалаш» по 6 комнат на 3-4 человека. 

«К услугам отдыхающих предлагаются футбольное поле, баскетбольная площадка, 

заасфальтированные волейбольная и бадминтонная площадки, крытый павильон размером 

36х12м со столами для игры в настольный теннис, крытая спортивная площадка размером 
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36х18м с деревянным полом для игр в волейбол, баскетбол, гандбол, теннис и проведения 

культурно-массовых мероприятий», – сообщается на сайте КФУ. 

В пресс-службе КФУ корреспонденту «Татар-информ» сообщили, что информации 

по лагерю «Кордон» нет. Вуз для проведения студенческих мероприятий последние годы 

использует лагерь «Яльчик», в том числе для профориентационных и образовательных 

смен. Всего за три смены УОЦ «Яльчик» эти летом посетили более 700 студентов КФУ. 

«В данный момент «Кордон» выведен из эксплуатации», – сказано в ответе на 

официальный запрос «ТИ». 

Пресс-секретарь ректора КФУ Камилл Гареев подтвердил, что лагерь «Кордон» не 

эксплуатируется потому, что основным лагерем для летнего отдыха студентов стал 

«Яльчик», а развивать сразу два лагеря для вуза нецелесообразно. Сколько человек в 

лагере «Кордон» отдохнуло за время его работы – такая статистика в современном вузе не 

ведется, поскольку этот лагерь принадлежал КГУ до его преобразования в К(П)ФУ. Так 

что вся информация находится в архиве. 

Лагерь не эксплуатируется. Пока все наши планы направлены на оборудование 

лабораторий, ремонт университетской клиники, возможное строительство арендного 

общежития для студентов. Ранее были вложены средства в «Яльчик». 

Инфраструктуры и возможностей «Яльчика» пока достаточно», – сказал Камилл 

Гареев. 

 
««Медик» в нормальном состоянии, но к нему нет дороги» 

Спортивно-оздоровительный лагерь «Медик» КГМУ был основан в 1965 году. 

Лагерь располагается в 30 километрах от Казани в живописном месте на берегу залива 

Волги. В настоящее время СОЛ «Медик» находится на реконструкции и профильные 

смены в нем не проводятся. Последний заезд студентов был в 2015 году, была 

организована смена для штаба студенческих отрядов «Эскулап». В период работы 

«Медик» принимал в совокупности более 200 студентов и сотрудников вуза. На 

территории лагеря находится спальный корпус вместимостью 50 человек, три шатровых 

домика, шесть летних домиков, корпус столовой. 

«В разные годы в лагере любили отдыхать знаменитые врачи и выпускники среди 

которых: Никольский Евгений Евгеньевич – академик Российской академии наук, доктор 

медицинских наук, Муравьев Владимир Юрьевич – знаменитый врач и ученый, 

исполнитель авторской песни, лауреат многочисленных песенных фестивалей, Сахаров 

Евгений Александрович – при его непосредственном участии в 1993 году впервые в 

России на базе Детской республиканской клинической больницы была создана клинико-
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психологическая служба, Кондратьев Андрей Станиславович – заместитель министра по 

делам молодежи, спорту и туризму РТ (2002-2012 годы), руководитель исполнительного 

комитета ТРО ВПП «Единая Россия», президент МОО КВН РТ. Также часто лагерь 

посещала легендарная команда КВН «Четыре Татарина» - Ильдар Фатхутдинов, 

Екатерина Скулкина, Берхеев Ильдар, Гареев Аскар», – сообщили «Татар-информ» в 

ответе на официальной запрос сотрудники вуза. 

Как выяснилось, сейчас действующего лагеря у вуза нет. Студенты в летний период 

отдыхают во всевозможных всероссийских профильных сменах. Некоторые ребята 

участвуют в работе разных форумов на грантовой основе. Кроме того, молодые люди 

могут воспользоваться услугами республиканского центра «Лето», чтобы отдохнуть на 

Черном море. 

«У наших студентов направление специфическое. Они, к сожалению, не очень 

стремятся в лагеря. У ребят сначала экзамены, потом практика в июле. В августе они 

стараются отдохнуть с родителями. Кроме того, формируются студенческие отряды. 

Ребята предпочитают не только отдохнуть, но и поработать», – сообщила начальник 

управления по воспитательной работе КГМУ Иннесса Федулова. 

Собеседница отметила, что главная проблема у лагеря «Медик» – отсутствие к нему 

нормальной дороги. Сейчас «высокие требования к безопасности проезда», поэтому 

выезды в лагерь невозможны. Что касается самих домиков, то, по словам Федуловой, они 

в нормальном состоянии. 

«В ближайшее время СОЛ «Медик» не сможет принимать студентов, так как 

отсутствует транспортная доступность лагеря. К поселку «Кордон» ведет единственная 

грунтовая лесная дорога, которая не позволяет обеспечить безопасную доставку студентов 

и отдыхающих. Домики в лагере деревянные, какой-то перестройки не планируется. Они в 

нормальном состоянии. Домики функционировали в 2014 году», – отметила она. 

«Икар» жив и будет жить 

Между тем в Татарстане есть хороший пример студенческого лагеря с богатой 

историей. В лагере «Икар» от КНИТУ-КАИ тоже деревянные домики постройки 70-х 

годов, но они востребованы и эксплуатируются в настоящее время. Студенческий 

оздоровительный лагерь «Икар» также находится в Лаишевском районе, на территории 

Матюшинского лесничества, на берегу Волги и Голубого залива. «Икар» основан в 1963 

году. Его площадь составляет 10 га, а вместимость – до 350 человек. Это около 200 

студентов, около 100 сотрудников и члены их семей, а также обслуживающий персонал. 

За лето для студентов обычно организовываются две-три тематические смены, 

участниками каждой из которых бывают около 150 студентов. 

«Все желающие могут попасть в лагерь. Количество отдыхающих студентов в три 

смены достигает до 600 человек, сотрудников с семьями – до 300 человек. Для студентов 

организовано трехразовое питание комбинатом питания университета. Лагерь 

неоднократно становился победителем конкурса студенческих лагерей. Стоимость 

путевки для студентов на 12 дней составляет 440 рублей», – сообщили в пресс-службе 

КАИ. 

Казанский авиационный институт в числе первых десятков вузов страны и первым в 

ТАССР в 1953 году организовал свой лагерь на левом берегу реки Волги, в устье Свияги. 

История лагеря начиналась с нескольких палаток и 6-10 фанерных домиков. В первый год 

в лагере находилось около 60 человек, а в дальнейшем количество отдыхающих возросло. 

В 1956 году в связи с поднятием уровня воды на четыре метра и затоплением части 

берегов, лагерь перебазировался на новое место – на правый берег реки Волги, в район 

деревни Ташевка. На горе построили несколько фанерных домиков, установили 

десятиместные палатки, а у берега кирпичную кухню и обеденный зал с брезентовой 

крышей. В 1963 году был подобран новый участок для лагеря, где он находится до сих 

пор. 
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«Сначала студенты жили в десятиместных палатках, затем были построены 

фанерные и деревянные домики. В 1964 году лагерь фактически был трудовым. Все 

отдыхающие в первой половине дня выполняли работы по строительству различных 

объектов, а после обеденного отдыха участвовали в мероприятиях», – сообщили в пресс-

службе вуза. 

В советские времена лагерь посещали известный спортсмен, спортивный 

комментатор, актер Николай Озеров, чемпион Европы, мира и Олимпийских игр, 

штангист и выпускник КАИ Александр Курынов, почетный мастер спорта СССР 

конькобежец Владимир Рысьев, победитель Всемирных студенческих игр лыжник 

Николай Герасимов, а также комментатор, гроссмейстер Алексей Суэтин выступал перед 

студентами с лекцией. 

Сейчас на территории «Икара» расположены деревянные домики постройки 70-х 

годов. В лагере есть гостиница на 80 человек, студгородок, столовая, клуб, пляж, 

душевые. Для спортивных мероприятий есть футбольное поле, баскетбольная, 

волейбольные и гимнастическая площадки, площадка для бадминтона, кинозал на 250 

мест. Также работает кабинет врача, процедурный кабинет и изоляторы в здании 

гостиницы. 

Профсоюзный комитет КНИТУ-КАИ в этом году оснастил лагерь детским 

городком: качели, тренажеры. Ежегодно в лагере проводится текущий ремонт по 

подготовке к новому сезону. В этом году заменены оконные конструкции в столовой, 10 

домиков отремонтированы и оснащены всем необходимым», – отметили в пресс-службе 

КНИТУ-КАИ. 

В дальнейшем вуз планирует реконструкцию лагеря с тем, чтобы перевести его на 

круглогодичный формат. Руководство вуза также уделяет большое внимание вопросам 

безопасности. Запланирована реконструкция системы пожаротушения и водоподачи на 

объект. 
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Бизнес Online: 

30 подрядчиков Романа Шайхутдинова: кому достались миллиарды от 

минсвязи? (отрывок) 

https://www.business-gazeta.ru/article/439068 

17.09.19 

С 2011 по 2019 год министерство разыграло тендеров на 18,7 млрд рублей. 

Мы посчитали, кому сколько досталось 

Главные исполнители татарстанских господрядов в IT — свои же государственные 

«Центр информационных технологий» и «Таттелеком». Однако есть и целая россыпь 

частников, а скидки доходят порой до 85%. О том, кого минсвязи было радо видеть 

на тендерах еще со времен Универсиады, с кем заключало договоры даже в Новый год, 

какие устойчивые тандемы выступали на торгах и кто ярко дебютировал в 2018 году, 

читайте в материале «БИЗНЕС Online». 

<…> 

Некоторые интересные по той или иной причине закупки минсвязи остались бы 

за бортом нашего рейтинга, если бы мы ограничились только тридцаткой «лучших» 

поставщиков за последний год. Так, договор ценой почти 2,5 млн рублей на поставку 67 

ноутбуков в июне 2018-го получило казанское ООО «Мэйвен» Марины Жуковой (около 

37 тыс. за каждый). При этом компании пришлось скинуть 22% от стартовой цены 

в нелегкой борьбе на тендере. Впрочем, были в истории компании Жуковой и не такие 

напряженные аукционы. Например, при поставке планшетных компьютеров 

республиканскому минздраву РТ в 2017 году компания «Мэйвен» уступила только 1%, 

а контракт на поставку компьютерной техники для детей-инвалидов суммой 3,1 млн 

рублей в адрес министерства образования и науки РТ в том же году получила, скинув 

лишь только 0,9%. Да чего уж там, в ноябре-2018 минобрнауки без какой-либо экономии 

заплатило данной организации 3,8 млн за аппаратно-программный комплекс для обучения 

детей-инвалидов. 

Переплюнул ведомство в этом только КНИТУ-КАИ, который также без скидки 

в октябре 2018-го раскошелился на 13,3 млн рублей для «Мэйвена». Деньги пошли 

на создание стенда по исследованию современных систем пилотирования 

и позиционирования в пространстве экспериментальной летательной техники. Проект 

реализовывался в рамках темы «Разработка проектных решений и создание опытного 

образца системы управления многоцелевого регионального 9-местного самолета 

с интеллектуальным комплексом обеспечения безопасности полетов (ИКОБП)». 

 
 

 

 

  

https://www.business-gazeta.ru/article/439068
http://zakupki.gov.ru/epz/order/notice/ea44/view/documents.html?regNumber=0111200000918000245
http://zakupki.gov.ru/epz/order/notice/ea44/view/documents.html?regNumber=0111200000918000245
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Бизнес Online: 

Елабужский транзит: в войне Емельянова и Барышева победил глава 

Ютазов (отрывок) 

https://www.business-gazeta.ru/article/439359 

19.09.19 

Новый хозяин «третьей столицы Закамья»: владелец торговой империи в Мактаме, 

поклонник Довлатова и умелый лоббист 

Сегодня депутатам Елабужского совета представят нового руководителя — 

им станет юрист и экономист, до сих пор возглавлявший Ютазинский район. Скромный 

трудяга, каким его считают земляки, выросший из альметьевского отделения ТПП, придет 

на смену Геннадию Емельянову, который стал депутатом парламента РТ. Кто такой 

Рустем Нуриев, кто помогал ему пройти карьерную лестницу и какими он оставляет 

Ютазы, выяснял «БИЗНЕС Online». 

<…> 

Об экономических успехах района говорить особого смысла нет, т. к. ОЭЗ 

«Алабуга» от местных властей почти не зависит. Тем не менее городу все сложнее 

конкурировать с расположенными под боком Челнами и Нижнекамском. Отток молодежи 

только усиливается, удержать ее нечем. Высшее педагогическое образование, которое 

можно приобрести в елабужском институте КФУ, не относится к числу самых 

востребованных, а технического вуза, ссузов, ресурсных центров, ориентированных 

на ту же ОЭЗ, в городе нет. В 2014 году закрылся филиал КНИТУ-КАИ, замены ему 

не появилось. Это одна из проблем, решать которые предстоит новому главе. 
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Газета Единство: 

В Набережных Челнах пройдет Всероссийский турнир по картингу 

среди студентов и молодежи 

http://edinstvo-news.ru/nd/v-naberezhnyh-chelnah-projdet-vserossijskij-turnir-po-

kartingu-sredi-studentov-i-molodezhi.html 

19.09.19 

  21 сентября на картодроме им. О.Кухаренко пройдет Всероссийский турнир по 

картингу среди студентов города на призы команды «КАМАЗ-мастер». Начало 

соревнований в 09.30, вход свободный.  

Турнир проводится в личном зачете, среди студентов, в любительской категории, на 

прокатных картах группы «ХОББИ», класса «ХОНДА-270». Всего участниками стали 18 

студентов из Автограда и Москвы.  

Участниками стали:  

Кирилл Гарифуллин Алексеевич – МГТУ «Станкин» (г. Москва);  

Анатолий Мизюкаев — МГТУ им. Н. Э. Баумана (г. Москва);  

Рифат Сафин – КГАМТ им. Л.Б. Васильева;  

Айдар Ахтямов – Педагогический колледж; 

Иван Шнырев — Педагогический колледж;  

Айнур Ганеев – НЧФ КИУ им. В.Г. Тимирясова;  

Данил Исламов — НЧФ КИУ им. В.Г. Тимирясова, МЦ «Нур»;  

Александр Нужин — Набережночелнинский институт КФУ;  

Карим Кадиров — Набережночелнинский институт КФУ;  

Ильнар Сафин — Набережночелнинский институт КФУ;  

Евгений Коренчук – НЧФ КНИТУ-КАИ;  

Линар Фазлуллин — НЧФ КНИТУ-КАИ;  

Исмаил Сафин — Набережночелнинский технологический техникум;  

Алмаз Ахкиямов — Набережночелнинский технологический техникум;  

Карим Набиуллин — Набережночелнинский технологический техникум;  

Вячеслав Хачатуров – НЧФ УУ ТИСБИ;  

Айнур Кашапов — НЧФ УУ ТИСБИ;  

Риназ Асылхузин – Технический колледж им. В.Д. Поташова.  

Победители соревнований получат дипломы и призы от команды «КАМАЗ-мастер». 

Кроме этого зрители смогут поучаствовать в лотерее и получить подарки, также будет 

выявлена лучшая группа поддержки, которая получит специальный приз от 

организаторов. 
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Sport24: 

Шестой сезон Национальной студенческой футбольной лиги стартует 

в Перми 

https://sport24.ru/news/football/2019-09-19-shestoy-sezon-nsfl-startuyet-v-permi 

19.09.19 

С 20 по 22 сентября в Перми на поле СК им. Сухарева состоится первый 

межрегиональный турнир Первой группы Национальной студенческой футбольной лиги 

сезона 2019–2020 гг. В стартовом туре шестого сезона примут участие сборные Пермского 

государственного национального исследовательского университета, Севастопольского 

государственного университета, Казанского национального исследовательского 

технического университета им. А. Н. Туполева — КАИ и Российского государственного 

университета им. А. Н. Косыгина (Москва). 

Футболисты КНИТУ-КАИ, для которых предстоящий сезон станет пятым в НСФЛ, 

на правах самого опытного коллектива выглядят основными фаворитами стартового 

турнира Первой группы. Еще одним фаворитом тура будет сборная СевГУ — одна 

из самых молодых и уникальных команд лиги. Севастопольцы прогрессируют с каждым 

матчем, предпочитают яркий атакующий футбол игре на результат и в новом сезоне 

готовы побороться за повышение. Особенно вдохновившись примером соседей 

из Симферополя, завоевавших бронзу Премьер-группы в минувшем сезоне. 

Для хозяев турнира футболистов ПГНИУ предстоящий сезон станет третьим 

в НСФЛ. Пермяки продемонстрировали серьезный прогресс в юбилейном первенстве 

лиги, улучшив количество набранных очков за сезон в 2,5 раза. В прошлом году ПГНИУ 

набрал на домашнем туре 3 очка, что стало отличным подспорьем для удачного 

чемпионата. 

Спустя 2 сезона перерыва в НСФЛ вернулся коллектив РГУ им. Косыгина. 

В новом сезоне Первой группы НСФЛ впервые примут участие 16 команд. 

Победитель получит право на повышение в Премьер-группу, серебряный призер сыграет 

в стыковом матче с победителем Общероссийского дивизиона, а третье и четвертое места 

также сыграют в стыковых матчах, но уже с 13 — 14 местами Премьерки. 

Расписание матчей (время московское): 

20 сентября: 

10:00 РГУ (Москва) — КНИТУ-КАИ (Казань) 

13:00 ПГНИУ (Пермь) — СевГУ (Севастополь) 

21 сентября: 

10:00 СевГУ (Севастополь) — РГУ (Москва) 

13:00 ПГНИУ (Пермь) — КНИТУ-КАИ (Казань) 

22 сентября: 

10:00 СевГУ (Севастополь) — КНИТУ-КАИ (Казань) 

13:00 ПГНИУ (Пермь) — РГУ (Москва) 
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Республика Татарстан: 

Признание заслуг 

http://rt-online.ru/priznanie-zaslug-474/ 

19.09.19  

Указом Президента РТ медалью ордена «За заслуги перед Республикой Татарстан» 

за многолетнюю плодотворную работу и особый вклад в развитие отрасли 

информатизации награждён Бикмуллин Альберт Лутфуллович – профессор кафедры 

экономики и управления на предприятии ФГБОУ ВО «Казанский национальный 

исследовательский технический университет им. А.Н.Туполева–КАИ», президент ОО – 

Академии информатизации Республики Татарстан; за многолетнюю плодотворную работу 

на благо Республики Татарстан и активную общественную деятельность награждён 

Иштиряков Хабир Газизович – председатель РООВ(П) РТ.  

Указом Президента РТ почётное звание «Заслуженный строитель Республики 

Татарстан» присвоено: Кузьмину Олегу Анатольевичу – первому заместителю 

генерального директора ООО «Управляющая компания «Татнефтехиммонтаж»; 

Подосенову Алексею Львовичу – заместителю генерального директора по общим 

вопросам ООО «Сервистехномонтаж».  

Указом Президента РТ почётное звание «Заслуженный работник социальной защиты 

населения Республики Татарстан» присвоено: Бекреневой Лилии Магсумовне – главному 

советнику отдела по обеспечению деятельности Комитета Государственного Совета 

Республики Татарстан по социальной политике Организационного управления аппарата 

Государственного Совета Республики Татарстан; Килькеевой Розе Рифкатовне – 

начальнику Управления Президента Республики Татарстан по работе с обращениями 

граждан.  

Указом Президента РТ почётное звание «Заслуженный учитель Республики 

Татарстан» присвоено Гиниятуллину Айрату Минулловичу – преподавателю отдельной 

дисциплины (математика, информатика и информационно-коммуникативные технологии) 

ФГКОУ «Казанское суворовское военное училище Министерства обороны Российской 

Федерации». 

 
 

 

  

http://rt-online.ru/priznanie-zaslug-474/


 

 

Управление по связям с общественностью 
media@kai.ru                                                                                           

 

15 
 

Республиканское информационное агентство Кабардино-Балкария: 

Машиностроители КБР едут в Иннополис 

http://kbrria.ru/obshchestvo/mashinostroiteli-kbr-edut-v-innopolis-31875 

19.09.19  

Кабардино-Балкарское региональное отделение Союза машиностроителей России 

заключило соглашение о сотрудничестве с Машиностроительным кластером республики 

Татарстан, сообщает пресс-служба отделения. 

Стороны договорились оказывать содействие кооперации промышленных 

предприятий, привлечению инвестиций, трансферту технологий, обмену опытом, 

организации совместных производств, бизнес-миссий, в целях продвижения продукции 

машиностроительных предприятий на российские и зарубежные рынки. 

Соглашение заключено в рамках подготовки к юбилейному V 

машиностроительному кластерному форуму «Индустрия 4.0 – матричное производство, 

повышение производительности без сокращения персонала», который пройдет в г. 

Иннополисе (Татарстан) с 23 по 24 октября 2019 года. 

Форум проводится по инициативе машиностроительного кластера Республики 

Татарстан при поддержке правительства и агентства инвестиционного развития 

Республики Татарстан с целью передачи лучшего мирового и российского опыта 

цифровизации промышленности, формирования макрорегиональной стратегии развития 

отрасли машиностроения, смежных отраслей и реализации кооперационных 

инвестиционных проектов на территории России. 

В рамках мероприятия будут затронуты вопросы государственной и 

негосударственной поддержки инноваций и развития бизнеса, субконтрактации и 

кооперации, новые рынки в сфере робототехники, повышение производительности, 

подготовка кадров для предприятий в современных тенденциях и возможности их 

применения. 

К участию в машиностроительном кластерном форуме приглашены руководители 

субъектов и муниципалитетов, министерств и ведомств Российской Федерации и 

зарубежных стран, руководители промышленных предприятий, инжиниринговых центров, 

заведений высшего образования так же ожидается участие президента Республики 

Татарстан Рустама Минниханова. 

Форум продлится два дня. В первый рабочий день последует ряд тематических 

мероприятий и круглых столов, на которых участники обсудят перспективы и проблемы 

отрасли, в том числе круглые столы «Кадры 2025. Подготовка кадров для предприятий в 

современных тенденциях по роботизации», «Аддитивные технологии», «Промышленный 

дизайн – ключ к сердцу потребителя», «Повышение производительности в рамках 

национального проекта «Цифровая экономика»», «Государственная поддержка. 

Кредитование. Проблемы и успешные практики», а также День поставщика ПАО 

«Казанский вертолетный завод» (Холдинг «Вертолеты России»), АО «Казанское 

моторостроительное производственное объединение» и Казанский авиационный завод 

имени С.П. Горбунова (филиал ПАО «Туполев»). 

Во второй день форума запланированы ознакомительные поездки на завод ПАО 

«Казанский вертолетный завод», ООО «ПО «Зарница», Технополис «Химград», АО «ОЭЗ 

«Иннополис», ОАО «Региональный инжиниринговый центр промышленных лазерных 

технологий «КАИ-Лазер» и ООО Инженерный центр «Энергопрогресс», и пищевые 

предприятия Татарстана: Данафлекс, Бэрэкэтле, Милком. 

Участие в форуме бесплатное. Предварительная регистрация открыта на сайте 

машфорум.рф. 

 

http://kbrria.ru/obshchestvo/mashinostroiteli-kbr-edut-v-innopolis-31875
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Министерство науки и образования Республики Татарстан: 

Заседание Совета ректоров вузов Республики Татарстан прошло на 

базе КФУ 

http://mon.tatarstan.ru/rus/index.htm/news/1565363.htm 

20.09.19  

Заседание прошло под председательством ректора КФУ Ильшата Рафкатовича 

Гафурова. 

Прежде всего, ректор КФУ поздравил всех присутствующих с началом нового 

учебного года. 

"Стоит отметить общий рост показателей ЕГЭ у абитуриентов, ставших в этом 

году студентами наших вузов. Это свидетельствует о востребованности выпускниками 

предлагаемых нами образовательных программ", - заметил Ильшат Рафкатович 

Гафуров. 

Также вначале заседания ректор КФУ поздравил Алексея Станиславовича 

Созинова с избранием на должность ректора КГМУ, и отметил, что следующее заседание 

Совета ректоров может на пройти на базе медицинского университета. В целом же ранее 

было принято решение о проведении подобных встреч на площадках различных вузов 

Республики Татарстан. 

Кроме того, Ильшат Рафкатович упомянул, что президентом Российской 

Федерации было дано поручение о создании в Республике Татарстан единого научно-

образовательного центра. 

"Прежде всего, нам предстоит понять, что должен представлять собой этот 

центр, готового предложенного нам формата нет. Несколько месяцев у себя в вузе мы 

ломали голову над этой задачей и пришли к выводу, что речь должна идти о повышении 

конкурентоспособности региона в целом, его компаний, сосредоточении усилий на 

создании условий для формирования так называемой "новой экономики". Трудность 

заключается в том, что и само это понятие размыто, никто не может ответить на 

вопрос, как должна выглядеть новая экономика. Но мы можем сами выработать 

подходы. К тому же мы обладаем возможностью развивать сегодня законотворческую 

деятельность в области образования", - заметил ректор КФУ. 

Кроме того, Ильшат Рафкатович подчеркнул, что сложилась сложная ситуация, 

когда вузы Республики  Татарстан развиваются каждый в отдельности, идя своим путем и 

зачастую повторяя ошибки друг друга. Однако решить задачу обеспечения 

конкурентоспособности региона можно только общими усилиями, двигаясь общим 

фронтом. 

Первым вопросом на повестке дня заседания стало вручение свидетельств на 

получение грантов Президента Российской Федерации. Заместитель премьер-министра 

Республики Татарстан - министр образования и науки Республики Татарстан Рафис 

Тимерханович Бурганов вручил свидетельства доценту кафедры экономической теории 

и эконометрики Института управления, экономики и финансов КФУ Наталии Ивановне 

Ларионовой, доцент кафедры теории функций и приближений Института математики и 

механики им. Лобачевского КФУ Рамилю Гайсаевичу Насибуллину, доценту кафедры 

химии и экологии Набережночелнинского института КФУ Динару Дильшатовичу 

Фазуллину, доценту кафедры интеллектуальных технологий поиска Высшей школы 

информационных технологий и интеллектуальных систем КФУ Андрею Николаевичу 

Фролову, доценту кафедры лазерных технологий КНИТУ-КАИ им. Туполева Андрею 

Игоревичу Горунову, доценту кафедры радиофотоники и микроволновых технологий 

КНИТУ-КАИ им. Туполева Артему Анатольевичу Кузнецову, доценту кафедры 

переработки древесных материалов КНИТУ-КХТИ Денису Владимировичу Тунцеву, 

http://mon.tatarstan.ru/rus/index.htm/news/1565363.htm
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доценту кафедры физики КНИТУ-КХТИ Иреку Рашатовичу Низамееву, младшему 

научному сотруднику технологической лаборатории Института органической и 

физической химии им. Арбузова федерального исследовательского центра "Казанский 

научный центр РАН" Руслану Петровичу Шекурову, старшему научному сотруднику 

Университета Иннополис Сергею Игоревичу Савину. 

Следующим вопросом повестки дня стало обсуждение концептуальных решений 

КФУ, КНИТУ-КАИ и КНИТУ-КХТИ в сфере цифровизации. В рамках этой части 

заседания последние два представили итоги процесса цифровизации системы управления 

вузом, а КФУ - наработки в области создания цифровых продуктов для различных сфер 

деятельности. 

Далее обсуждался вопрос о введении в вузах должности проректора по 

воспитательной работе, возложению на него обязанностей по ведению профилактики 

экстремизма и радикализма среди студентов, а также сотрудничеству с силовыми 

структурами. Как выяснилось, на сегодняшний день во всех вузах республики уже 

определен сотрудник, отвечающий за такого рода деятельность. 

И последним был поднят вопрос об организации объединенного стенда Республики 

Татарстан на VI Ежегодной национальной выставке «Вузпромэкспо-2019». Было принято 

решение собрать предложения для составления общего видения экспозиции региона. 
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Министерство науки и высшего образования РФ: 

«Новый банк развития» готов содействовать подготовке инженеров 

в России 

https://minobrnauki.gov.ru/ru/press-center/card/?id_4=1888 

18.09.19 

Министр науки и высшего образования РФ Михаил Котюков провел встречу с 

делегацией «Нового банка развития» (New Development Bank) во главе с заместителем 

председателя банка Сиан Чжу.  

Главной темой встречи стало обсуждение проекта по содействию развитию системы 

подготовки высококвалифицированных кадров для базовых отраслей экономики. В 

частности, речь шла о развитии 30 инженерных школ в России.  

«Мы выстраиваем новую систему взаимоотношений университетов, научных 

организаций и крупных индустриальных партнеров. Нам важно, чтобы развитие 

образования и подготовка кадров рассматривались как инвестиции. Поэтому мы 

рассчитываем, что этот проект будет экономически выгодным для всех его участников», - 

отметил Михаил Котюков.    

Цель проекта - внедрение в систему высшего образования России новых практико-

ориентированных образовательных программ, формирование у выпускников современных 

компетенций, направленных на повышение конкурентоспособности и инвестиционной 

привлекательности базовых отраслей экономики страны. Для этого банк предлагает, в том 

числе, оснастить вузы-участники современным инженерным оборудованием, расходными 

материалами и программным обеспечением и повысить квалификацию 

преподавательского состава.  

Всего в реализации Проекта предполагается участие порядка 30 вузов. Для принятия 

стратегических решений по проекту (определение порядка отбора вузов-участников, 

подведение итогов отбора, стратегический контроль за ходом реализации подпроектов в 

Инженерных школах) предполагается создание Совета по содействию развития системы 

подготовки высококвалифицированных кадров для базовых отраслей экономики, 

возглавляемым Заместителем Председателя Правительства РФ. 

Проект предполагается финансировать за счет средств займа «Нового банка 

развития» и софинансирования участников проекта.  

«Новый банк развития» создан Россией, Китаем, Индией, Бразилией и ЮАР в 2014 

году (страны-учредители имеют равный вес в капитале и равные права в управлении). 

Основная цель деятельности банка – финансирование проектов стран-членов в области 

устойчивого развития и инфраструктуры. 
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Министерство науки и высшего образования РФ: 

Михаил Котюков: наша цель не просто принять обучающихся в 

вузы, а получить на выходе востребованных в регионах 

специалистов  

https://minobrnauki.gov.ru/ru/press-center/card/?id_4=1889 

19.09.19 

В Минобрнауки России состоялось совещание по вопросу совершенствования 

порядка распределения контрольных цифр приема. 

Совещание провел Министр науки и высшего образования РФ Михаил Котюков. В 

нем приняли участие заместители Министра науки и высшего образования РФ Марина 

Боровская и Сергей Кузьмин, заместитель Министра просвещения РФ Виктор Басюк, 

заместитель Министра здравоохранения РФ Татьяна Семенова, представители 

федеральных органов исполнительной власти, госкорпораций и профессиональных 

организаций, которые представляют предложения по КЦП. 

Первым вопросом повестки стал доклад о совершенствовании механизма 

распределения контрольных цифр приема, с которым выступил директор Департамента 

экономической политики Минобрнауки России Андрей Омельчук. В докладе были 

представлены механизмы расчета КЦП, принципы планирования и распределения 

ответственности. Подробнее о роли центров ответственности рассказала заместитель 

Министра науки и высшего образования РФ Марина Боровская. 

В ходе обсуждения участниками совещания в целом одобрены основные подходы 

Минобрнауки России к новому порядку распределения контрольных цифр приема и 

определению роли центров ответственности. Необходимо отметить особую роль 

экспертного сообщества в работе над порядком распределения контрольных цифр приема. 

Предложения и замечания, высказанные экспертами на совещании, очень важны для 

Минобрнауки России. Указанные предложения будут тщательно проанализированы и 

учтены Министерством в дальнейшей работе.  

Совещание стало подготовительным перед вынесением вопросов о 

совершенствовании порядка распределения контрольных цифр приема на обсуждение в 

Правительстве РФ. На 20 сентября запланировано совещание под председательством 

вице-премьера Татьяны Голиковой. 
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Naked Science: 

Композит паутины и древесины заменит синтетический пласти 

https://naked-science.ru/article/hi-tech/kompozit-pautiny-i-drevesiny 

17.09.19 

Новый материал, сочетающий целлюлозу и паутинные белки, демонстрирует 

прочность, легкость и гибкость и может стать новой «зеленой» альтернативой 

пластмассам. 

Получение материалов одновременно прочных и упругих остается одной из самых 

важных и сложных технологических задач. Новое решение предложили разработчики 

финского Университета Аалто, сумевшие скомбинировать элементы двух широко 

распространенных природных материалов, — паутинного шелка и древесины. Об этом 

ученые сообщают в статье, опубликованной в журнале Science Advances. 

Процесс, предложенный командой профессора Маркуса Линдера (Markus Linder), 

начинается с обработки березовой древесной пульпы и получения наноразмерных 

целлюлозных нитей. Затем они помещаются на подложку, выравниваются током 

жидкости и насыщаются адгезивными белками паутины. Получить полноценную паутину 

искусственно пока что не удается, тем не менее все ее ключевые белки 

можно производить с помощью ГМ-бактерий. 

По словам ученых, такой процесс ведет к образованию плотных бета-слоев белка, 

которые стягивают и «склеивают» целлюлозные нити. Такой композитный материал 

демонстрирует одновременно отличные прочностные и упругие свойства. Теперь авторы 

пробуют получить из него новые полезные продукты — ткани, упаковку и даже 

медицинские имплантаты. В будущем композит может стать альтернативой 

распространенным сегодня пластмассам, удобной и безопасной для окружающей среды. 

 
  

https://naked-science.ru/article/hi-tech/kompozit-pautiny-i-drevesiny
https://advances.sciencemag.org/content/5/9/eaaw2541
https://naked-science.ru/article/biology/biologi-poluchili-pautinu-iz

